

Une dame parlant d'un auteur impie-disait à Montesquieu :  
 " Dieu a là un bien sot ennemi ! " — " Eh ! sans doute, lui répondit  
 l'éminent écrivain, mais Madame ignore-t-elle que Dieu ne peut  
 en avoir d'autres ? " \*o

Ce serait une terrible épreuve pour certaines personnes, si leur  
 cœur devenait tout-à-coup transparent comme le verre.

#### " L'Univers " et le toast du Cardinal Lavigerie

" Chaque jour encore, dit Eugène Vuillot, nous sommes accusés  
 par deux feuilles catholiques, l'une royaliste, l'autre tournant ou  
 même tournée à la république, de deux écarts qui cependant ne  
 peuvent être faits en même temps. L'une nous dit : Puisque  
 vous ne criez pas : A bas le cardinal ! vous passez à la républi-  
 que ; l'autre nous reproche aigrement de faire au profit des vieux  
 partis une opposition sournoise, déloyale à l'appel du primat  
 d'Afrique. La première de ces feuilles est convaincue que nous  
 manquons à nos devoirs envers l'Eglise en n'acclamant pas sans  
 cesse le roi ; la seconde est sûre que nous y manquons, au con-  
 traire, en ne criant pas enfin : Vive la république !

" Montrons notre amour de la paix en faisant à ces deux adver-  
 saires la même réponse : nous sommes catholiques avant tout et  
 notre programme est celui que vient de nous donner ou plutôt de  
 nous rappeler, de la part de Sa Sainteté Léon XIII, le cardinal  
 Rampolla. Nous y joignons, sans leur accorder la même impor-  
 tance, les commentaires de l'*Osservatore Romano*.

" Rome nous recommande à tous l'union et l'action en vue des  
 intérêts religieux et en dehors des intérêts de parti. C'est un  
 appel, ou tout au moins un encouragement très clair, à la forma-  
 tion d'un parti catholique. Si ce mot de parti effraie ou gêne,  
 parce qu'il est le mot juste, le mot vrai, on pourra en prendre un  
 autre qui ne le vaudra pas mais que, pour notre part, nous accep-  
 terons. L'essentiel est de se mettre à l'œuvre sur le terrain qui  
 nous est marqué, terrain où tout catholique servira la plus grande  
 des causes sans renier son passé.

" L'acte de S. Em. le cardinal Lavigerie, en secouant, comme  
 il l'a fait, l'opinion, pourrait bien aboutir à favoriser cette œuvre.  
 Nous le voyons par les vues, les désirs que nous exposent beau-  
 coup de ceux qui nous ont écrit ces temps-ci pour ou contre ou  
 sur les propositions de l'illustre archevêque d'Alger. Nous don-  
 nerons plusieurs de ces lettres. "